

Presentación

Tenemos el agrado de presentarle, amable lector, la tercera edición latinoamericana de Fuentes, Revista de la Biblioteca y Archivo Histórico de la Asamblea Legislativa Plurinacional, entidad dependiente de la Vicepresidencia del Estado. La primera corresponde a la edición 21 (agosto 2012), dedicada a recapitular la Historia de la Archivística Latinoamericana, con estudios de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia y México. La segunda fue publicada en la edición 29 (diciembre 2013), dedicada a la Historia de las Bibliotecas Latinoamericanas, con colaboraciones de Argentina, Bolivia, Chile y México. La importancia de estas aproximaciones a los dos componentes esenciales de las ciencias de la información, llenan un vacío inexplicable, dada la importancia de los archivos y bibliotecas, pues resguardan la memoria institucional y la memoria intelectual de nuestros pueblos y naciones. No todos los países cuentan con una historia general de sus instituciones y servicios archivísticos y bibliotecarios.

En esta tercera edición latinoamericana, abordamos un tema de candente vigencia: ¿pueden o deben las bibliotecas hacer política? Las posiciones son encontradas. Sectores importantes prefieren apartarse lo más posible de la política y la militancia activa, con el argumento que la naturaleza y el trabajo que se realiza al interior de estas respetables instituciones librescas debe ser neutral e independiente. Sin embargo esa decisión expresa ya una posición política. Un ensayo escrito por Vanesa Berasa para la Maestría, que cursa en Buenos Aires, sobre neutralidad, ética, política y militancia en las bibliotecas públicas, motivó el interés de Fuentes para analizar el tema de indudable interés para impulsar una reflexión en el colectivo de profesionales y trabajadores de bibliotecas latinoamericanas y con énfasis en las escuelas y carreras universitarias donde se forman los futuros profesionales.

Con ese particular interés se convocó a profesionales, pensadores y filósofos latinoamericanos, para enviar sus estudios y ensayos. Respondieron ocho autores, que exponen sus criterios con estudios generales en algunos casos y estudios de caso en otros. Vanesa E. Berasa (Argentina), analiza la “Ideología y Bibliotecología: algunas reflexiones sobre neutralidad, ética, política y militancia”. Felipe Meneses Tello (México), reflexiona sobre la “Concordancia entre bibliografías, bibliotecas y derechos humanos”. Alejandro E. Parada (Argentina), realiza un análisis en base a la experiencia de su país: “Tras las huellas de la biblioteca pública y su trama política. Una incursión desde la Argentina”. Luis Oporto Ordóñez (Bolivia), describe la impresionante experiencia de “Las bibliotecas políticas de los mineros revolucionarios de Bolivia”. Florencia Bossié (Argentina), enfoca su atención en “El mundo del libro en la Argentina de hoy: pensar el presente para tener un futuro”, referida a la coyuntura de la gran nación Argentina. Edgardo Civallero (Argentina), comparte sus puntos de vista sobre “La biblioteca como trinchera. De resistencias, militancias, políticas y estantes con libros”. Robert Endean Gamboa (México), muestra un sugerente “Caleidoscopio bibliotecario: reflexiones sobre la biblioteca pública en un laboratorio de ideas”. Daniel Canosa (Argentina), se suma con una entrevista a “Zapopan Martín Muela Meza: la bibliotecología crítica y el compromiso político de un bibliotecario”, una especie de cierre con broche de oro.

La tercera edición latinoamericana se presenta en el VIII Encuentro Latinoamericano de Bibliotecarios, Archivistas y Museólogos de América Latina, espacio de reflexión y debate que fue fundado en 2009 en la sede de nuestra institución, en La Paz, Bolivia.

La Paz, Estado Plurinacional de Bolivia, agosto de 2016

Héctor Ramírez Santiesteban
Secretario General de la Vicepresidencia
del Estado Plurinacional de Bolivia
Presidencia de la Asamblea Legislativa Plurinacional